



MEA Masanga Education & Assistance

Association MEA, Impasse de La Vigne 3, CH-1898 St-Gingolph, Suisse
Tel. +41 79 705 65 64 / **Email** : meamasanga@gmail.com - <http://www.meamasanga.org>

RAPPORT D'ACTIVITE 2022

Nous sommes heureux de vous donner des nouvelles réjouissantes de notre programme.

1. Informations générales

Organisation et gestion locale du programme

Le comité local a fait un excellent travail, qui a même dépassé nos attentes.

M. Abdulai Gbla, directeur de l'école secondaire junior de Masanga en est le Président. Personne sérieuse et de toute confiance, il est notre coordinateur depuis 3 ans. Il nous envoie chaque semaine des nouvelles de nos élèves et chaque mois un rapport financier.

Il est assisté par Aminata Basse Conteh, une jeune femme épanouie dont nous avons financé les études et qui est maintenant enseignante dans notre école. Un beau succès !

Abu Turay, qui a terminé ses études de médecine et qui suit une spécialisation en épidémiologie, soutenue par un ami, est le secrétaire du comité.

Alie Tholley, qui termine ses études de médecin assistant, également soutenu par une amie, s'occupe des relations publiques. Il a donné plusieurs conférences sur les MGF et notre programme. Il est maintenant papa d'une petite fille qu'il ne fera évidemment pas exciser.

Fatmata Unissa Bangura, une ex-sowe (femme exciseuse) dont nous avons financé les études d'infirmière lors de sa reconversion, s'occupe de tout ce qui concerne les cérémonies Bondo.

Notre programme est maintenant connu dans tout le pays et des groupes de femmes se sont formés, militant contre l'excision et suivant notre exemple.

Certes, il reste encore beaucoup de résistance chez certaines familles et régions qui continuent d'exciser leurs filles mais beaucoup moins qu'avant, notamment dans le district de Tonkolili dont fait partie Masanga.

« L'éducation représente l'avenir, tandis que l'excision n'apporte rien » : ces paroles de la marraine de notre programme, exciseuse reconvertie, sont bien perçues et acceptées, et se diffusent dans tout le pays. Les mamans peuvent maintenant dire NON à l'excision : c'est une grande avancée.

Etant donné le sérieux et les qualités du comité en place, nous avons décidé, depuis 2021, de simplifier l'organisation de notre programme, afin d'en faciliter la gestion dans la perspective d'un transfert progressif de responsabilités à la structure locale.

Depuis la rentrée scolaire de septembre 2022, seules 20 petites filles des environs de Masanga, pouvant se rendre à pied à notre école, ont été acceptées dans notre programme en 1^{ère} année enfantine. Les parents ont signé l'engagement de ne jamais les exciser.



2. Année scolaire 2022-2023

Niveau primaire

En septembre 2022, toutes les classes de notre école sont occupées. 40 fillettes sont en 1^{ère} et 2^{ème} enfantines et 103 filles se partagent les 6 niveaux primaire.

Un nouvel enseignant pour les élèves de 4^{ème} année a été engagé.

Nous acceptons un maximum de 20 élèves par classe. Chaque élève a son pupitre et reçoit tout le matériel scolaire nécessaire.

Nous assurons les repas de midi, composés d'une alimentation équilibrée.

Nous avons encore quelques élèves dans des écoles externes, mais qui vont bientôt passer au niveau secondaire.

Niveau secondaire Junior - années 1, 2 et 3

97 filles poursuivent leurs études en secondaire Junior. Elles sont réparties dans quatre écoles, à Masanga, Mathora, Matam et NCSS.

Niveau secondaire Senior – années 1, 2 et 3

114 filles poursuivent leurs études en secondaire Senior (collège). Elles sont dans trois écoles différentes, à Mathora, Matam et à la National Commercial Senior Secondary School de Magburaka (NCSS).

Les élèves doivent passer un examen de fin d'études après ces six années d'école secondaire. Cette année, 17 élèves se sont présentées aux examens de fin d'études.

41 d'entre elles se présenteront à ces examens en mai-juin 2023.

Les élèves qui les ont réussis et ont accompli un parcours scolaire exemplaire peuvent bénéficier du soutien de MEA pour entreprendre des études de niveau supérieur, universitaires ou professionnelles, dans les domaines de la santé, de la formation ou autres (finances, gestion, filières techniques et scientifiques).

Toujours davantage d'élèves poursuivent une formation au niveau supérieur, ce qui démontre une prise de conscience croissante, de la part des jeunes et de leurs familles, de l'importance d'une bonne formation pour améliorer leurs conditions de vie et faire évoluer la société.



3. Infrastructures

La construction de tous les bâtiments est achevée et nous avons effectué des travaux d'entretien des premiers bâtiments.

Changement du toit en tôle de la première école construite en 2008

Rafraîchissement des locaux, peinture.

Les autorités ont félicité notre association pour la qualité de la construction, les dimensions et l'équipement de nos classes. Ils sont passés dernièrement en disant que MEA était la meilleure des écoles primaires du district, en termes d'organisation et de qualité pédagogique.

4. Cérémonies Bondo

Une cérémonie Bondo « new style » a eu lieu en janvier 2022, avec 61 nouvelles filles. Une autre est prévue en janvier 2024.

Le but de ces cérémonies est principalement de faire prendre conscience aux familles qu'il est possible de faire partie de la Société des femmes Bondo, très importante selon leur tradition, sans être excisée.

Nous finançons ces cérémonies qui sont aussi un gage de revenu pour les exciseuses reconverties.

5. Perspectives 2023

- Organisation par les ex-exciseuses d'une nouvelle cérémonie « Bondo » sans excision
- Nouvelle campagne de sensibilisation de la population à l'importance de l'éducation et de la formation
- Réunion de toutes les filles de niveau secondaire, afin d'avoir leur retour sur la question de l'abandon de l'excision
- Prévention contre les grossesses non désirées et les MST

6. Financement de l'Association

Vu le succès de son programme de lutte contre l'excision par l'éducation et la formation, MEA a encore grandement besoin de soutien pour :

- Le financement de la scolarité des élèves et tout particulièrement de celles inscrites dans des cursus supérieurs, dont les coûts augmentent fortement chaque année et plus encore suite à l'épidémie de Covid.
- Le financement de la formation des filles qui ont les capacités et surtout l'envie de poursuivre des études supérieures, universitaires, paramédicales ou dans l'enseignement. Malheureusement, nous devons chaque année refuser des candidatures, faute de moyens.
- La prise en charge de l'augmentation du poste « salaires et charges sociales du personnel » : enseignants dont le nombre et les qualifications vont croissant, cuisinières et gardiens du site (entretien, maintenance des infrastructures).
- Le financement de nouvelles cérémonies « Bondo » sans excision.

7. Voyage à Masanga

Michèle Moreau partira à Masanga en janvier 2023, pour un séjour de deux mois. Une marraine du programme va l'accompagner.

Ces voyages sont très importants, afin de rencontrer toutes les filles inscrites dans le programme et leurs familles.

Michèle contrôle leurs résultats scolaires, leur situation familiale - souvent difficile - ainsi que leur état de santé.

Elle prend également des photos de chaque élève pour tous les soutiens du programme : institutionnels, associations, fondations, parrains et marraines.

Elle organise également plusieurs réunions avec le comité local. Une formation continue des enseignants est également dispensée par notre amie Renata Marangon.

Une lourde tâche, mais indispensable pour démontrer le sérieux de l'association et le respect du programme.

Le but premier de MEA est l'arrêt de l'excision des filles ; les moyens essentiels à ce combat sont l'éducation, la formation et l'organisation de cérémonies Bondo sans excision.



Nos enseignants et aides-enseignants vous remercient de leur procurer tout le matériel nécessaire pour offrir à leurs élèves un système pédagogique valorisant. Elles souhaitent à toutes et tous de joyeuses Fêtes de fin d'année.

**UN GRAND MERCI A TOUTES LES PERSONNES QUI NOUS SOUTIENNENT,
AINSI QUE NOS MEILLEURS VŒUX POUR UNE HEUREUSE ANNEE 2023 !**

Fait à St-Gingolph, le 16 décembre 2022

Le Président

(signé)

Henry W. Isler

La Directrice

(signé)

Michèle Moreau

